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Клуб зажигает огни
В Патронах всё готово для открытия нового учреждения культуры

Золотой фонд
Иркутского района

Любовь Медведева избрана пред-
седателем Совета ветеранов

 � С Т Р .  6u

Волшебный мир театра
Таланты Малого Голоустного

 � С Т Р .  7u

Жить и трудиться
для людей

Юрий Витер и Александр Бобков: 
итоги работы в 2020 году

 � С Т Р .  5u
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Заканчиваются последние приготов-
ления: стирается строительная пыль, 
устанавливается радиоаппаратура, го-
товятся наряды, проходят последние 
репетиции… Всего несколько часов, и 
зазвучат праздничные фанфары, сель-
ский клуб примет первых посетителей. 
Этого момента работники учреждения и 
жители посёлка ждали целых два года!

Капитальный ремонт старого де-
ревянного здания площадью 400 кв. м 
начался в 2018 году. Благодаря помощи 
местного мецената брошенное здание 
преобразилось в современное культур-
ное пространство. Здесь будут работать 
вокальная, хореографическая, спортив-
ная и прикладная секции.
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 � Р Е Й Д

Главное — безопасность и качество
Сотрудники администрации Иркутского района проверили качество питания в школах 

Максимовщины и Мамон

 � Х О Р О Ш А Я  Н О В О С Т Ь

«Снежный десант» 
спешит на помощь

Всероссийская патриотическая акция прошла в Иркутском районе

 � Г О Д  Б А Й К А Л А

Звёздный матч по телевизору
Трансляцию «Звёздного матча» на Байкале в Большом Голоустном покажут по телевидению

Футбольная баталия…
в валенках

Спортивное состязание «Валенкобол» прошло 23 февраля в 
Большой Речке

Такую перспективу обсудили 
участники очередного заседания 
организационного комитета ме-
роприятия, посвящённого под-
готовке торжественного откры-
тия Года Байкала в Иркутской 
области и хоккейного матча с 
участием профессиональных 
хоккеистов со всего мира, наме-
ченного на 8 марта.

По задумке организаторов 
такой подход позволит увидеть 
зрелищную игру как можно 
большему количеству людей. 
Даже те, кто лично не сможет 

приехать на берег Байкала, бу-
дут наблюдать за легендами 
советского спорта. На сегод-
няшний день своё участие в 
матче подтвердили Андрей Ко-
валенко, Валерий Каменский, 
Алексей Катасонов и Александр 
Якушев.

В программу пребывания 
гостей входит визит на площад-
ку фестиваля «Живи на Байка-
ле» и в Байкальский музей ИНЦ 
СО РАН в Листвянке, встречи 
с представителями иркутско-
го отделения Всероссийского 

общества охраны природы и 
молодыми учёными, проведе-
ние мастер-классов для юных 
хоккеистов. Программа ме-
роприятий займёт три дня. В 
её рамках гости смогут ближе 
познакомиться со спортивной, 
экологической и общественной 
жизнью в регионе, уделить вни-
мание проблемам Байкала и в 
дальнейшем содействовать их 
решению.

Пресс-служба
«Заповедного Прибайкалья»

Бойцы студотрядов «Экс-
понента», «Лавр», «Fleur», «Ка-
пиТель» и волонтёры-медики в 
течение недели, до 20 февраля, 
помогали ветеранам и пожилым 
людям по хозяйству, проводи-
ли профуроки для школьников, 
участвовали в тренингах и спор-
тивных мероприятиях.

Акция «Снежный десант» 
проходила в Иркутском районе 
в четвёртый раз. В первый день 
отряд снежного десанта вместе 
с координатором акции в Ир-
кутском районе, инспектором 
отдела развития физической 
культуры, массового спорта и 
молодёжной политики админи-
страции Иваном Афенко посе-
тили Марковское МО. Волонтё-
ры провели занятие по оказанию 
первой помощи для школьников, 
очистили от снега мемориал Ве-
ликой Отечественной войны, а 
также накололи дрова 77-летней 
бабушке Алевтине Скитович.

— Чаще всего жители про-
сят наколоть дрова, привез-

ти воды, расчистить снег. 
Сколько слов благодарности 
мы получаем в ответ! — рас-
сказала комиссар Иркутского 
регионального отделения мо-
лодёжной общероссийской об-
щественной организации «Рос-
сийские студенческие отряды» 
Людмила Самарина.

Акция «Снежный десант 
РСО» направлена на развитие 
движения студенческих отрядов 
в Иркутской области, патрио-
тическое воспитание молодё-
жи, популяризацию здорового 
образа жизни, развитие добро-
вольческих трудовых отрядов 
подростков в регионе. Её орга-
низаторами  являются Иркут-
ское региональное отделение 
молодёжной общероссийской 
общественной организации 
«Российские студенческие отря-
ды» и областное государствен-
ное казённое учреждение «Мо-
лодёжный кадровый центр».

Александр КИЧИГИН

Необычные спортивные 
соревнования представляют 
собой футбольную баталию, 
в которой игроки обуты в ва-
ленки. Правила игры менее 
суровые, чем в футболе, од-
нако требования те же — по-
пасть мячом в ворота против-
ника, не применять силовых 
приёмов. В игре приняли уча-
стие 10 команд из ТОСов Ир-
кутского района «Олимпия» 
и «Новые люди» (Большая 
Речка), «Уют» (Хомутово), 
а также команды Ангарска, 
Шелехова и Иркутска. Для 
самых маленьких участников 
были организованы эстафе-
ты. Организаторами необыч-
ных состязаний стали админи-
страция Большереченского МО 
и ТОС «Центральный».

После спортивного меро-
приятия всех накормили греч-
невой кашей и пловом, к чаю 
подали сладкие пироги. Болель-
щики и участники смогли по-
общаться, обсудить новые идеи 
и проекты по благоустройству 
своих территорий.

В марте ожидается прове-
дение III Областного фестива-
ля русской культуры «Байкал». 
Члены ТОСа «Центральный» 
планируют провести на фести-
вале презентацию «Валенкобо-
ла» как пример русских игр и 
забав.

Антон ВЕШКУРЦЕВ,
председатель

ТОСа «Центральный» 

В Иркутском районе про-
должаются рейды по провер-
ке качества горячего питания 
в школах. На этот раз помимо 
сотрудников администрации 
в комиссию вошла член Обще-
ственной палаты Иркутского 
района Светлана Овчинникова.

В небольших школах Мак-
симовщины и Мамон пищебло-
ки неполного цикла, поэтому 
используются полуфабрикаты, 
и очень важно, чтобы они по-
ступали напрямую от местных 
товаропроизводителей. 

— Главное в питании де-
тей — это безопасность и ка-
чество продуктов. Для того 
чтобы школьные обеды были 
вкусными и качественными, 
в районе необходимо продол-
жать строить новые совре-
менные пищеблоки полного 
цикла. Это позволит гото-
вить непосредственно в школе 
из сырья, — сказала Светлана 
Овчинникова.

По итогам рейда комиссия 
высказала полное удовлетворе-
ние питанием школьников му-
ниципалитетов. «Большое спа-
сибо поварам!» — такова была 
оценка и самих детей. Провер-
ки  продолжаются.

Анна ПЕТУХОВА
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Школа открывает двери

Первую встречу с родите-
лями и педагогами новой 

Марковской средней школы 
№ 2 микрорайона Юго-Запад-
ный (ЖК Луговое) провели 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев и Мэр Иркутско-
го района Леонид Фролов.

Учреждение, построен-
ное в рамках национального 
проекта «Образование» реги-
онального проекта «Совре-
менная школа», откроется 1 
сентября 2021 года. Но уже с 
апреля здесь начнёт работу 
«Школа будущего первокласс-
ника».

На встрече родители спра-
шивали об организации об-
разовательного процесса, 
подвозе детей к месту учёбы, 
благоустройстве территории. 
Затем состоялась экскурсия по 
учебному заведению.

Общая площадь здания 
составляет около 23 тысяч 
квадратных метров. Здесь 
располагаются 70 учебных 
кабинетов, актовый, спор-
тивный и хореографический 

залы, конференц-зал, библи-
отека и читальный зал, кни-
гохранилище, столовая на 450 
мест, медицинский блок, два 
бассейна с чашами 25 и 8,5 м, 
шесть компьютерных клас-
сов, лингафонные кабинеты, 
студии творчества и другие 
помещения. В школе  есть ста-
дион, многофункциональная 
спортивная и детская игровая 
площадки. Оснащение шко-
лы отвечает всем современ-
ным требованиям. Дети будут 
учиться в комфортабельных 
условиях. Учебное заведение 
рассчитано на 1275 человек.

Директором школы назна-
чен Алексей Ефимов, сейчас 

он набирает педагогический и 
технический персонал.

— Совместно с жителями 
Маркова нам удалось добить-
ся строительства этой столь 
необходимой всем школы. Та-
ких в Иркутской области всего 
три (подобные проекты реали-
зованы в посёлке Молодёжный 
и Тулуне). Очень горжусь этим. 
Строительство учебного заве-
дения завершено раньше наме-
ченного срока практически на 
год. За это огромное спасибо 
губернатору Игорю Кобзеву, — 
отметил Леонид Фролов.

Анна ПЕТУХОВА

Общежитие для аграриев

Работа с иностранными 
студентами — учащимися 
аграрного университета и про-
фессионального училища № 60, 
стала одной из тем заседания 
антитеррористической комис-
сии Иркутского района. 

В учебных заведениях об-
учаются молодые люди из 
Узбекистана, Кыргызстана, 
Монголии, Таджикистана, 
Китая, Вьетнама и даже Лаоса 
и Нигерии. 

О своей работе с учащими-
ся рассказали руководители 
учебных заведений, однако не-
маловажно и то, в каких усло-
виях живут студенты. 

— Считаю, что необходи-
мо решать вопрос о строи-
тельстве нового общежития 
для ПУ № 60 в Оёке, — поста-
вил вопрос ребром Мэр Иркут-
ского района Леонид Фролов.

Администрацией Иркут-
ского района ежегодно про-
водятся около 400 различных 
мероприятий как правового, 
так и культурно-просветитель-
ского характера для школьни-
ков и студентов. Главная цель 
— правовое просвещение, зна-
комство с культурой народов, 
воспитание толерантности.

Анна ПЕТУХОВА

С добром и теплотой
Мэр Иркутского района поздравил молодых лейтенантов, 

прибывших на службу в одну из частей Иркутского района. 
В этом году в муниципалитет приехали 14 офицеров — вы-
пускников военных вузов.

— Для ребят это очень важное событие. Первое ме-
сто службы запомнится на всю жизнь. Надеюсь, что ир-
кутскую землю они будут вспоминать с добром и тепло-
той, — сказал Леонид Фролов.

Каждому офицеру Мэр вручил часы с гравировкой.
Александр КИЧИГИН

 � Б У Д Н И  М Э Р А

Сделать район красивее
Как преобразится Иркутский район в 2022 году —

решать только его жителям

В апреле стартует он-
лайн-голосование по програм-
ме «Формирование комфорт-
ной городской среды». Отдать 
свой голос за ту территорию, 
которую нужно преобразить в 
первую очередь, сможет каж-
дый житель России старше 14 
лет. Голосовать можно в тече-
ние пяти недель: с 26 апреля по 
30 мая. Объекты, набравшие 
наибольшее число голосов, по-
падут в адресный перечень на 
благоустройство в следующем 
году. В 2021 году в проекте уча-
ствуют 17 муниципалитетов 
Иркутской области.

Благодаря программе «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» в Иркутском 
районе за 2020 год удалось 
благоустроить  девять обще-
ственных и шесть дворовых 
территорий. Это и скейт-парк 
в Маркова, сквер рядом с До-

мом культуры в Никольске, 
площадка у Дома творчества в 
Хомутово и др.

Регистрация волонтёров 
для поддержки проекта единой 
платформы по голосованию 
за объекты благоустройства 
началась 24 февраля. Задача 
добровольцев — информиро-
вать граждан о территориях, 
которые выносятся на обсуж-
дение, о возможностях уча-
стия горожан в формировании 
комфортной городской среды. 
Добровольцы будут помогать 
жителям регистрироваться на 
платформе и голосовать. Сам 
портал начнёт работать в бли-
жайшее время. Если вы хотите 
стать волонтёром и принять 
участие в масштабном всерос-
сийском проекте, то оставляйте 
заявку на сайте dobro.ru.

Александр КИЧИГИН



4

4

«Ангарские огни» № 07 (10639) 26 февраля 2021 г.

«Ангарские огни» № 07 (10639) 26 февраля 2021 г.

В течение года комиссией 
проведено 10 заседаний, на ко-
торых были рассмотрены 22 ак-
туальных для муниципальных 
образований вопроса.

Самыми важными из них 
стали вопросы организации во-
доснабжения и водоотведения 
на территории Иркутского рай-
она (в том числе поднималась 
тема проектирования данных 
систем), отдельно обсуждалась 
проблема водоотведения в селе 
Никольск, организации элек-
тро- и водоснабжения в Сосно-
воборском МО.

На комиссии депутатами 
были рассмотрены перспекти-
вы ремонта дорог местного и 
регионального значения, в том 
числе реконструкции Голоуст-
ненского тракта, шла речь о 
возможности установки троту-
аров в сельской местности без 
проведения капитального ре-
монта дорожного полотна, об-
суждалось состояние подъезда 
к посёлку Падь Мельничная и 
проведение работ по реализа-
ции южного обхода города Ир-
кутска.

Пристальное внимание на 
комиссии по ЖКХ, инженерной 
инфраструктуре и дорожной 
деятельности было уделено обе-
спечению безопасности дорож-
ного движения. При сравнении 
показателей двух последних лет 
на территории Иркутского рай-
она в минувшем году можно от-
метить увеличение ДТП на 3 %, 
количества погибших — на 10%, 
а получивших ранения различ-
ной степени тяжести — на 4 %.

— За этими процентами 
стоят здоровье и жизнь людей. 
Существенное влияние на уро-

вень аварийности оказывают 
неудовлетворительные дорож-
ные условия, поэтому в работе 
комиссии максимальное вни-
мание уделялось контролю за 
ремонтом и строительством 
дорожного полотна в Иркут-
ском районе. Члены комиссии 
неоднократно выезжали на 
предварительный осмотр ав-
томобильных дорог, подле-
жащих ремонту в 2020 году, 
осуществляли инспекционный 
контроль качества ремонт-
ных работ, участвовали в при-
ёмке готовых объектов, — рас-
сказал председатель комиссии 
по ЖКХ, инженерной инфра-
структуре и дорожной деятель-
ности Евгений Вечканов.

Кроме того, комиссия рас-
сматривала вопрос об уборке 
территории Иркутского рай-
она, прилегающей к полигону 
АО «Спецавтохозяйство горо-
да Иркутска», обсуждалась до-
рожная карта по установке ко-
тельных на территории района.

Традиционно рассматривал-
ся вопрос о готовности к ото-
пительному сезону 2020–2021-х 
годов.

В минувшем году неодно-
кратно поднималась проблема 
отлова безнадзорных живот-
ных на территории района. В 
феврале 2020 года было подго-
товлено обращение в прави-
тельство Иркутской области 
с предложением об увеличе-
нии норматива средней стои-
мости услуг и строительстве 
приютов для животных без 
владельцев. Правительство 
Иркутской области и Служба 
ветеринарии с 5 марта 2020 
года увеличило суммарный 

норматив средней стоимости 
услуги по отлову и содержа-
нию животного без владель-
цев, что позволило сократить 
на улицах района численность 
таких животных и избежать 
трагедий. Государственный 
приют для содержания без-
надзорных животных плани-
руется разместить на террито-
рии Иркутского района в селе 
Московщина.

Особое внимание члены ко-
миссии заострили на  меропри-
ятиях, связанных с получением  
технических условий от ресур-
соснабжающих  организаций 
по строящимся и проектируе-
мым  на территории Иркутско-
го района объектам социальной 
сферы. Речь идёт о системах во-
доотведения, водо-, электро- и 
теплоснабжения. 

— К некоторым проблемам 
комиссии приходилось возвра-
щаться неоднократно. На-
пример, к вопросу, связанному 
с системой водоотведения в 
Никольске, заслушивать до-
клады представителей КУМИ 
и Управления образования, 

выезжать на место, 
выслушивать самые 
разные точки зрения, 
предлагать вариан-
ты решения. И всё 
же дело сдвинулось с 
мёртвой точки: на 
лето 2021 года запла-
нированы работы 
по строительству 
септика для Николь-
ской школы, что по-
зволит производить 
раздельный сбор сто-
ков учебного заведе-
ния, — сказал Евгений 
Вечканов.

В решении боль-
шинства вопросов, 
касающихся дорож-
ной деятельности и сферы 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, комиссия активно вза-
имодействует с профильными 
комитетами администрации 
Иркутского района, специали-
зированными учреждениями и 
организациями.

Депутаты отмечают, что 
проблем в районе много, где-то 
решение лежит на поверхности 

и достаточно лишь предусмот-
реть финансирование, а где-то 
требуется поиск и разработка 
уникальных технологий и ме-
тодик.

Благодаря взаимодействию 
всех заинтересованных струк-
тур удаётся находить   решения 
по самым острым проблемам.

Подготовила Яна ЛИМОВА

 � В  Д У М Е  Р А Й О Н А

Решать проблемы вместе
Постоянная комиссия Думы Иркутского района по жилищно-коммунальному хозяйству, инженерной инфраструктуре и дорожной 

деятельности подвела итоги работы в 2020 году

Бюджет района — на строительство и ремонт
Корректировку бюджета Иркутского района одобрили депутаты на заседании Думы

Корректировку бюджета Ир-
кутского района на 2021 год и на 
плановый период 2022–2023-е 
годы одобрили 25 февраля де-
путаты на очередном, двадца-
том, заседании районной Думы. 
Доходы бюджета увеличены на 
351,9 млн рублей. Расходы — на 
352 млн рублей. Большую часть 
средств предложено направить 
на строительство школы-дет-
ского сада в посёлке Большое 
Голоустное и капитальный ре-
монт школы в селе Урик. 

— Основанием для внесения 
изменений в бюджет Иркут-
ского района стало получение 
уведомления по расчётам меж-
ду бюджетами, а также за-
ключение соглашения о переда-
че администрации района от 
муниципалитетов части пол-
номочий по решению вопросов 
местного значения. В резуль-
тате доходная часть бюдже-

та на 2021 год сформирована в 
сумме 5,04 млрд рублей, расхо-
ды увеличены до 5,14 млрд ру-
блей, — рассказала председатель 
комитета по финансам адми-

нистрации Иркутского района 
Анна Зайкова.

В бюджет на 2021 год вклю-
чены средства в сумме 340,5 

млн рублей на возведение шко-
лы-детского сада модульного 
типа на 110 мест с гаражами на 
два школьных автобуса и бла-
гоустройством территории в 

Большом Голоустном. На про-
ведение капремонта школы в 
Урике из областного бюджета 
направлено 10 млн рублей. 

Предусмотрено 1,06 млн 
рублей дополнительных рас-
ходов на организацию отдыха 
и оздоровления детей и под-
ростков в стационарных лет-
них лагерях. Также в бюджете 
предусмотрены средства на 
изготовление третьего тома 
книги о ветеранах Иркутского 
района «Навеки живые».

Кроме того, на 20 млн ру-
блей увеличены доходная и 
расходная части бюджета 
района на 2022 год. Эти сред-
ства планируется направить 
на продолжение капремонта 
школы села Урик. В бюдже-
те на 2023 год на эти же цели 
предусмотрены 26,3 млн ру-
блей. 

Анна ПЕТУХОВА
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 � И Т О Г И

Жить и трудиться для людей
Главы Большереченского и Максимовского муниципальных образований отчитались о работе в 2020 году

Большереченское муниципальное 
образование

В состав Большереченского МО входят посёлки 
Берёзка, Бурдугуз, Бутырки, Дорожный, Тальцы, 
Черемшанка и Большая Речка. Численность насе-
ления 3200 человек.

Максимовское муниципальное 
образование

В состав Максимовского МО входит село Макси-
мовщина. Численность населения 4500 человек.

Юрий Витер,

глава муниципального образования:

— В своей работе мы стараемся создать 
механизмы, которые бы способствовали мак-
симальной отдаче и эффективному решению 
проблем поселения. Уверен, что успех всех пре-
образований, происходящих в муниципальном 
образовании, во многом зависит от совмест-
ной работы жителей и власти, их доверия 
друг к другу.

Александр Бобков,

глава муниципального образования:

— Подведение итогов — очень важная часть 
работы, позволяющая понять сильные и слабые 
стороны муниципалитета. По сведениям пред-
варительной переписи, население Максимовско-
го МО ежегодно увеличивается на 500 человек. 
Это говорит о том, что мы как представите-
ли местной власти должны сделать всё для соз-
дания комфортных условий жизни. Для любого 
муниципального образования важны социальные 
объекты. Вместе с администрацией района мы 
работаем в этом направлении. Сейчас идёт 
подготовка документации для проектирования 
новой школы, готовятся документы для строи-
тельства Дома культуры. 

Подготовили Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО и Яна ЛИМОВА

Муниципалитет в цифрах и фактах
26 582 тыс. рублей —доходы бюджета;
27 302 тыс. рублей — расходы бюджета.

ЖКХ

• Ремонт контейнеров и обустройство 
контейнерных площадок;
• Установка ограждений пешеходного 
перехода возле школы; 
• Изготовление конструкций в сквере 
Победы; 
• Монтаж и установка площадки 
«ГТО» с уличными тренажёрами.

Социальная сфера

• 23 датчика раннего обнаружения по-
жаров установлено в домах многодет-
ных семей,  одиноких пенсионеров и 
инвалидов; 
• 114 детей из многодетных, малоиму-
щих семей, а также дети с ограничен-
ными возможностями здоровья полу-
чили новогодние подарки;
• 239 обращений жителей рассмо-
трено на приёме главы поселения.
Основные вопросы — благоустрой-
ство, содержание автодорог, выдача 
разрешений на строительство, ввод в 
эксплуатацию жилья,  безнадзорные 
животные, социальное обеспечение, 
правила землепользования.

Муниципалитет в цифрах и фактах

24 214 тыс. рублей — доходы бюджета МО;
23 810 тыс. рублей — расходы бюджета.

Благоустройство

• Ремонт пешеходного моста через 
реку Большую;
• Ремонт автодороги на участке от ул. 
Ломоносова до ул. Есенина, ул. Лазо, 
Черемшанская, ул. Молодёжной — 
Мира, ул. Ленина — К. Маркса, ул. 
Лесной в п. Дорожный;
• Сделано уличное освещение по ул. 
Подгорной в Большой Речке и ул. 
Лесной в п. Дорожный — 104,3 тыс. 
рублей.

Планы на 2021 год

• Возведение детского сада на 140 
мест. Строительные работы уже на-
чаты;
• Строительство аптеки по ул. Лени-
на;
• Идёт разработка проектно-смет-
ной документации на капитальный 
ремонт ул. Ленина, прилегающей к 
детскому саду;
• Ремонт дорог по улицам Октябрь-
ской, Есенина и Труда;
• Обустройство уличного освещения 
в Большой Речке по улицам 1-й, 4-й, 
5-й и 6-й Советской;
• Строительство площадки для сбора 
ТБО в посёлке Бурдугуз.

Наши достижения

Ученица 10-го класса Большеречен-
ской СОШ Анастасия Костаусова 
стала победительницей конкурса 
«Байкальская волна» в номинации 
«Народный вокал». Ученица 9-го 
класса этой же школы Анастасия 
Вологжина заняла призовое место 
в первенстве Иркутской области 
по лыжным гонкам и стала членом 
сборной по Иркутской области по 
этому виду спорта.

ЖКХ

• Строительство площадок 
и приобретение контейне-
ров для ТБО;
• Монтаж линии наружного 
освещения по улицам Луго-
вой, Еловой и Кедровой.

Социальная сфера

• Капитальный ремонт 
спортивного зала в Мак-
симовской СОШ;
• Приобретение оборудо-
вания для пищевого блока 
Максимовской СОШ;
• Закупка спортивного 
инвентаря и формы для 
хоккейной команды МУК 
«КСЦ».
340 обращений жителей 
рассмотрено на приёме 
главы поселения. Самые 
значимые из них касаются 
ремонта и отсыпки дорог,  
электроснабжения, досуга 
молодёжи.

В планах на 2021 год

• Подготовка документации для строительства 
нового Дома культуры;
• Работа по проектированию берегоукрепления. 
В рамках программы «Комплексное разви-
тие сельских территорий» будут осущест-
влены проекты:
• Обустройство контейнерных площадок ТКО;
• Обустройство и установка спортивной пло-
щадки;
• Обустройство уличного освещения по переул-
кам 1-му, 2-му, 3-му, 4-му, 5-му Сибирскому и ул. 
Горной.

Благоустройство

• Благоустройство территории хоккейного кор-
та — устройство фасадов, тёплых полов, монтаж 
сигнализации;
• Установка стелы к 75-летию Победы.

Главные события года

• Строительство многофункционального спор-
тивного корта;
• Вступление в программу по проектированию 
автомобильной дороги общего пользования;
• Вступление в программу «Комплексное раз-
витие сельских территорий» по трём проектам, 
которые будут реализованы в 2021 году.

Наши достижения

• Хореографический ан-
самбль «Максимум» и 
театральный коллектив 
«Сияние» одержали побе-
ду в Байкальском между-
народном АРТ-фестивале 
«Vivat, талант!»;
• Солист ансамбля «Ин-
тервал» Виталий Смирнов 
стал лауреатом Байкаль-
ского международного 
АРТ-фестиваля «Vivat, 
талант!»; 
• Ученица 9-го класса Ка-
рина Махмадиева стала 
победителем в районной 
олимпиаде по русскому 
языку и литературе.
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В мероприятии приняли уча-
стие 65 делегатов, депутат 

Законодательного собрания Ир-
кутской области Галина Кудряв-
цева, председатель комитета по 
социальной политике админи-
страции Екатерина Михайлова, 
глава Хомутовского МО Васи-
лий Колмаченко. Председатель 
Совета ветеранов Иркутского 
района Любовь Медведева от-
читалась о работе с 2015-го по 
2020-й годы.

Общественная организация 
ветеранов — самая многочис-
ленная в районе. В её рядах более 
18 тысяч человек из 21 муници-
пального образования. Главная 
цель организации — сделать 
всё для того, чтобы ветераны и 
пенсионеры были окружены за-
ботой и вниманием, вели актив-
ный образ жизни. 

— Люди старшего поколе-
ния — золотой фонд нашего 
района, хранители традиций, 
пример патриотизма и пре-
данности делу, великого тер-
пения и оптимизма. Работа 
председателя — это не толь-
ко организация массовых ме-
роприятий, а каждодневная, 
кропотливая работа с людь-
ми. Надо проконтролировать, 
подвезли ли дрова ветерану, 
заглянуть к Марье Ивановне 
— что-то на звонки не отве-
чает. Не забыть поздравить 
с юбилеем труженика тыла... 
Хочу поблагодарить Мэра Ир-
кутского района Леонида Фро-
лова, руководителей службы 
социальной защиты населе-
ния, Управления образования, 
военкомата, администрацию 
района, глав муниципалите-
тов за их чуткость, пони-
мание, помощь, за тесное со-
трудничество на благо наших 
ветеранов, — поприветство-
вала активистов председатель 
районного Совета ветеранов 
Любовь Медведева.

Мы помним, мы гордимся!

Совет ветеранов проводит 
большую работу по патриоти-
ческому воспитанию. Форми-

рование у молодёжи чувства 
верности своей малой роди-
не, готовности к выполнению 
гражданского долга — вот глав-
ные задачи каждого члена ве-
теранской организации. И это 
не просто высокие слова. На 
базе Домов культуры проходят 
встречи трёх поколений и уро-
ки мужества. Среди активных 
участников этого направления 
Мамонское МО.

— На протяжении мно-
гих лет Совет ветеранов му-

ниципалитета совместно со 
школой проводит активную 
работу по патриотическому 
воспитанию. В Мамоновской 
школе создан клуб «Патриот», 
в состав которого входят ве-
тераны, пенсионеры, педагоги, 
школьники и участники боевых 
действий. В День защитника 
Отечества проводятся уроки 
мужества. Учащиеся школы 
собрали большой материал о 
своих родных, о тех, кто вое-
вал на фронтах ВОВ, кто тру-
дился в тылу. Сегодня Совет 
ветеранов продолжает работу 
по возрождению Музея боевой 
и трудовой славы. Ученики за-
креплены за каждым участни-
ком войны, тружеником тыла, 
одинокими пенсионерами. Та-
кой дружной командой мы на-
вещаем наших пенсионеров, 
ветеранов, помогаем им по хо-
зяйству, — рассказала о работе 
председатель Совета ветеранов 
Мамонского МО Светлана Ов-
чинникова.

В 2020 году в каждом му-
ниципалитете была проведена 
большая работа по празднова-
нию 75-й годовщины Великой 
Отечественной войны. Одной 
из самых ярких стала акция 
«Письмо солдату». На протя-
жении нескольких лет в каждом 
поселении по крупицам соби-
рали воспоминания ветеранов, 
записывали их живые рассказы.  
Так, ветеранским организаци-
ям Иркутского района удалось 
записать уникальные воспоми-
нания самих героев Победы  и 
создать видеофильм «Живая 
память», который сейчас демон-
стрируется в школах, музеях и 

Домах  культуры. В минувшем 
году вышел первый том книги о 
ветеранах Великой Отечествен-
ной войны Иркутского района 
«Навеки живые».

В здоровом теле здоровый дух
Одна из самых значимых, 

востребованных и любимых 
— физкультурно-оздорови-
тельная и спортивная работа. 
Традиционными стали зимние 
и летние спартакиады для по-
жилых, фестивали, конкурсы 
на лучшую группу здоровья.  В 
районе проходят соревнования 
по лыжным гонкам, настольно-
му теннису, шашкам, шахматам, 
дартсу, стрельбе. В них участву-
ют пенсионеры от 55 до 86 лет.

В Совет ветеранов Усть-Ку-
динского МО входит 10 чело-
век, и практически все они ве-
дут активный образ жизни. А 
мотивирует их единственный 
мужчина среди председателей 
первичных организаций Генна-
дий Рыженко.

— Спорт в нашем поселении 
— в почёте. Мы делаем всё для 
улучшения физического состо-
яния пенсионеров, — поделился 
Геннадий Рыженко. — Занима-
ем призовые места на летних 
и зимних спартакиадах. Ко-
нечно, самый популярный вид 
спорта у пожилых людей — 
скандинавская ходьба. Пенсио-
неры с огромным удовольстви-
ем ею занимаются. Ведь для 
этого нужно только желание, 
а дороги и лесные тропы у нас 
имеются. Чтобы чувствовать 
себя лучше, вести активный 
образ жизни, пожилые люди по-
сещают группы здоровья. Бла-
годаря местной администра-
ции и Мэру Иркутского района 
Леониду Фролову у нас не возни-
кает проблем со спортивным 
инвентарём.

Творчество как смысл жизни

Члены ветеранских орга-
низаций — разносторонние 

личности. Они пишут стихи, 
танцуют и поют, рисуют и вя-
жут, изучают историю. Часто 
свои творческие занятия они 
проводят вместе со школьни-
ками и молодёжью.  Активно-
му   долголетию в поселениях   
способствуют  занятия   пен-
сионеров  в   клубах  по инте-
ресам, которые  работают при 
Советах ветеранов,  Домах 
культуры. В состав Совета 
ветеранов Хомутовского МО 
входят 27 человек. Благодаря 
общественной работе они на-
шли своё любимое дело, кото-
рое спасает их от болезней и 
плохого настроения.

— Я вхожу в Совет ветера-
нов с 2002 года. Сначала была 
председателем, а с 2015 года на-
чала увлекаться рукоделием и 
теперь моя отдушина — твор-
ческий клуб. Сюда приходят 
не только взрослые люди, но 
и ребятишки. Мы собираемся 
дружной компанией и своими 
руками создаём настоящие ше-
девры: шьём кукол, лепим фи-
гурки животных, придумываем 
украшения. А потом проводим 
мастер-классы и выставки, на 
которых можем похвастаться 
своими работами, — расска-
зала о своей творческой жизни 
член Хомутовского Совета вете-
ранов Анна Авдеева.

Районный Совет ветеранов 
живёт счастливой, интерес-
ной и наполненной смыслом 
жизнью. И всё это благодаря 
сильной команде: активным 
председателям первичных ор-
ганизаций и опытному руко-
водителю Любови Медведо-
вой, которая уже в третий раз 
избрана председателем Совета 
ветеранов Иркутского района. 
В ходе конференции активу 
Совета ветеранов района вру-
чили благодарственные пись-
ма Мэра Иркутского района. 
За многолетнюю плодотвор-
ную работу знаком «Почёт-
ный общественник Иркутско-
го района» были награждены 
председатели Совета ветера-
нов Усть-Кудинского МО Ген-
надий Рыженко и Карлукского 
Совета ветеранов Лидия Бута-
кова. Совету ветеранов Ури-
ковского МО от Мэра района 
вручили компьютерную тех-
нику. А ветеранская органи-
зация Большереченского МО 
получила видеокамеру. Член 
президиума областного Сове-
та ветеранов Александр Богун 
вручил активистам ветеран-
ского движения почётные гра-
моты всероссийской ветеран-
ской организации.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

 � И Т О Г И

Золотой фонд Иркутского района
Отчётно-выборная конференция общественной организации ветеранов войны, труда, вооружённых сил

и правоохранительных органов прошла в Хомутово

Член Хомутовского Совета ветеранов Анна Авдеева

Председатель районного Совета ветеранов Любовь Медведева, 
председатель Усть-Кудинского Совета ветеранов Геннадий 

Рыженко, начальник отдела по работе с территориями 
администрации Иркутского района Светлана Максимова
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 � К У Л Ь Т У Р А

Театр в представлении мно-
гих — красочное действие, 

декорации, бархатный зана-
вес и, конечно, герои. Поло-
жительные и отрицательные, 
молодые и старые. Мы идём в 
театр не только затем, чтобы 
отдохнуть от привычной суе-
ты, но и зарядиться эмоциями, 
восхититься или возмутиться 
поступками героев на сцене 
и… поучиться жизни. Да-да. 
Театр — это ведь ещё и учеб-
ник, школа жизни. 

Театр начинается

Замечательный театр, отве-
чающий всем критериям драма-
тического искусства, находится 
в небольшом селе Иркутского 
района — Малом Голоустном. 
Он появился в 2015 году, когда 
режиссёр Станислав Зуев вы-
брал из числа обычных сельских 
жителей и местных ребятишек 
будущих актёров, основав дет-
ский самодеятельный театраль-
ный коллектив «Этюд», а позже 
взрослую труппу «Диалог». 

— В своё время в Иркутске 
я окончил Культурно-просве-
тительное училище, — рас-
сказал Станислав Зуев. — По-
том был вынужден уехать 
на Дальний Восток. Сначала 
руководил там народным 
театром, потом много лет 
работал начальником отде-
ла культуры. Вернулся на ро-
дину, и меня направили в Ма-
лое Голоустное возглавлять 
Школу искусств. Прорабо-
тал до шестидесяти лет и 
ушёл на пенсию, но вскоре 
понял, что не могу вот так 
просто оставить искусство. 
И меня будто услышали — 
пригласили в Дом культуры. 
Посоветовавшись с директо-
ром, решили мы создать те-
атр, по которому за многие 
годы я безумно соскучился. 
С этого момента ДК напол-
нился неиссякаемым вдохно-
вением и творчеством.

Не просто кружки

Начиналось всё с малень-
ких двадцатиминутных сце-
нок, которые впоследствии 
переросли в сорокаминутные, 

а потом часовые спектакли. 
Сейчас самодеятельные теа-
тры «Этюд» и «Диалог» на селе 
— не просто кружки по инте-
ресам. Это своего рода центры 
культурной жизни, привле-
кающие всех, кому не хватает 
творческого огонька. 

Подготовка каждого спек-
такля — целая история, кото-
рая начинается с обсуждения 
сценария, чтения по ролям, 
подбора костюмов, подготов-
ки реквизита и декораций. 
Кстати, Станислав Алексан-
дрович лично готовит оформ-
ление пьес. Он же знакомит 
актёров со спецификой теа-
трального искусства, прово-
дит занятия по технике речи. 
В общем, делает всё для того, 
чтобы театр жил и на селе рос-
ли и раскрывались таланты.

Талантов яркий хоровод 
Под пристальным внима-

нием Станислава Александро-
вича находятся 10 взрослых и 
22 маленьких артистов, став-
ших известными не только 
в своём селе, но и за его пре-
делами. Пя-
т и к л а с с н и к и 
Ира Кулыняк, 
Ева Плотнико-
ва, Костя Булга-
ков, Назар Без-
носов, Артём 
Распутин гор-
дятся своими 
д о с т и ж е н и я -
ми. По итогам 
районного теа-
трального фе-
стиваля они по-
лучили награды 
за лучшую роль. 
Для каждого 
из юных актё-
ров театр стал 
особой частью 
жизни — не-
отъемлемой и 
очень важной.

— К Станиславу Алек-
сандровичу я хожу с пятого 
класса и без спектаклей уже 
не представляю своей жиз-
ни. Знания и опыт, которые 
он даёт каждому из нас, бес-
ценны. Наши репетиции — 
это отдельный жанр, на них 
очень громко и жарко. Руко-
водитель театра — экспрес-
сивный человек, и благодаря 
энергии, которой он щедро 
делится, хочется ещё больше 
погружаться в театральное 
искусство. После окончания 
школы я планирую посту-
пать в театральное учили-
ще. Убеждена, что выбором 
своего пути обязана Станис-
лаву Александровичу, — по-
делилась планами одиннадца-
тиклассница Дарья Маркелова.

Вся жизнь — театр, а люди в 
нём актеры

— Чтобы дорасти до ак-
тёра, ребятишкам лучше начи-
нать с участия в театральных 
гостиных. Здесь мы играем, бе-
гаем, учим стихи, скороговорки 
и обязательно разыгрываем 
этюды. Дети выплёскивают 
свои эмоции, делятся впечат-
лениями. Взрослому челове-
ку, конечно, легче примерить 
на себя чью-то жизнь. За его 
плечами уже есть опыт, и не 
важно, плохой или хороший, 
поэтому ему легче погрузиться 
в жизнь героя, — рассказал Ста-
нислав Зуев.

С каждым годом мастерство 
актёров растёт, появляются но-
вые постановки, в которых они 
воплощают самые невероятные 
образы. За пять лет существо-
вания театр окреп, возмужал и 
заработал в полную силу. Как 
говорят сами жители, он не 
только часть сельского досуга. 
Он ещё и воспитывает и просто 
радует всех, кто пытается при-
общиться к невероятному сце-
ническому искусству.

На спектаклях, поставлен-
ных режиссёром, всегда аншлаг. 
Секрет прост. В своих работах 
он поднимает важные соци-
альные проблемы: «Курящая 
ворона» — о вреде курения, 

«Зелёный отряд» — о береж-
ном отношении к природе, «Ко-
тик-обормотик» — о роли вос-
питания. Взрослые постановки, 
такие как «Женский разговор», 
«Бабы, мои бабоньки!», «Доро-
гой подарок», раскрывают про-
стые деревенские темы сельско-
го быта, семейных традиций, 
рассказывают о простых чело-
веческих отношениях. 

Настоящий профессионал

— Я работаю директором 
Дома культуры третий год и 
таких ответственных, тру-
долюбивых людей ещё не встре-
чала. Ни в один кружок в нашем 
ДК нет очередей, а на занятия 
к Станиславу Александровичу 
есть. Ребята его безумно лю-
бят, а взрослая труппа с боль-
шим уважением относится 
ко всем его идеям. Настоящий 
профессионал — 41 год куль-
турной работы! — отметила 
директор ДК Елена Агаева. 

Спектакли театральных сту-
дий «Этюд» и «Диалог» ежегод-
но занимают призовые места 
на мероприятиях как районно-
го, так и областного уровня. На 
всех местных праздниках дети 
под руководством мастера по-
здравляют зрителей, проник-
новенно читая стихи и испол-
няя необычные музыкальные 
номера. За высокое професси-
ональное мастерство, популя-
ризацию театральных жанров 
Станислав Александрович име-
ет множество благодарностей, 
грамот и дипломов: от Мини-
стерства культуры и архивов 
Иркутской области, Иркутско-
го областного дома народного 
творчества, Мэра Иркутского 
района, отдела культуры коми-
тета по социальной политике 
района и др.

Сейчас взрослая труппа 
Станислава Зуева готовит но-
вую инсценировку по произ-
ведению Валентина Распутина 
«Женские разговоры» для уча-
стия во II Областном конкурсе 
«Весна в распахнутых руках». 
Пусть всё получится!

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

Волшебный мир театра
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«Ангарские огни» вместе с чи-
тателями снова отправляются 
в путешествие по Золотому 
кольцу Иркутского района, про-
должив знакомство с храмами, 
расположенными на террито-
рии. Храм Казанской иконы Бо-
жией Матери в Усть-Куде — не 
просто объект архитектуры, это 
душа деревни. Он не стоит на 
виду, не кичится своей красо-
той и статью, но просто пройти 
мимо, не обратив на него вни-
мания, невозможно.

Одна из первых каменных

Селение Усть-Куда воз-
никло в конце 1660-х годов 
как заимка служилых людей 
Иркутского острога. В 1710-е 
здесь, по благословенной гра-
моте Тобольского митрополи-
та Иоанна Максимовича, была 
построена деревянная часовня, 
вскоре упразднённая и вновь 
возобновлённая по указанию 
иркутского епископа Инно-
кентия Кульчицкого. Закладка 
храма Казанской иконы Божи-
ей Матери, как свидетельствует 
надпись, вырезанная на налич-
нике окна апсиды, состоялась 
20 июня 1803 года.

Это свидетельство, под-
тверждённое письменными 
документами, не оставляет 
сомнений в дате заложения 
церкви. Однако в иркутской 
летописи Петра Пежемско-
го записано, что в 1782 году в 
строящуюся каменную цер-
ковь в Усть-Кудинском селении 
отдан иконостас упразднённой 
домовой архиерейской Георги-
евской церкви. Возможно, это 
лишь ошибка летописца либо 
церковь закладывалась дваж-
ды и по каким-то причинам 
строительство её в первый раз 
прервалось на два десятилетия.

Это была только вторая 
сельская церковь в Иркутском 
уезде, выстроенная из камня. 
Строительство велось доволь-
но быстро, и спустя всего два 
года после заложения, 8 мая 
1805 года, был освящён первый 
северный Никольский придел 
во имя святителя Николая Чу-
дотворца.

В 1807 году 17 октября ос-
вятили второй престол во имя 
иконы Казанской Божией Ма-
тери. Третий престол во имя 
Святого Пророка Илии распо-
лагался в верхнем этаже и был 
освящён до 1820-го. 

С запада к храму примыкает 
оригинальный круглый в плане 
притвор, с севера — понижен-

ный объём придела, а с восто-
ка — двухэтажная полукруглая 
апсида с главкой.

Все иконостасы были 
трёхъярусные. Праздничный 
большой колокол весил 56 пу-
дов.

Позднее рядом с церковью 
была построена церковно-при-
ходская школа. Ссыльные де-
кабристы учили здесь казачат 
математике и другим наукам.

В годы забвения и разрухи...

Церковь закрылась поста-
новлением президиума Ир-
кутского городского Совета от 
29 мая 1936 года. Настоятель 
храма и его старший сын были 
арестованы. В течение трёх лет 
церковь стояла бесхозной, в 
1939 году всё внутреннее убран-
ство было изъято в госфонды, а 
остальное жители разобрали по 
домам или было сожжено.

Храм передали местному 
колхозу. Власти распорядились 
новым имуществом по-своему. 
Сначала здесь разместили склад 
для хранения зерна, а позже в 
нём содержали телят. А однаж-
ды здесь произошёл пожар, 
после которого от здания оста-
лись одни руины.

К середине 1990-х церковь 
находилась в плачевном состоя-
нии, покрытия были утрачены. 

Храму быть!
Возрождать Казанский храм 

начали в 2003 году. Его настоя-
телем стал священник Сергей 
Кульпинов. Было принято ре-
шение не строить новый, а от-
реставрировать разрушенный. 
Чертежи и схемы старого храма 
практически не сохранились, 
поэтому новый отличается от 
того, что был здесь пару сто-
летий назад. Церковь выпол-
нена в довольно редком стиле: 
позднего барокко и раннего 
классицизма. Такой стиль не 

свойствен для русской церкви, 
и прежде всего потому, что он 
предполагает необыкновенно 
богатое и пышное внутреннее 
убранство со множеством золо-
та и ярких красок.

Иконостас в храме сделан из 
гранита, его вес почти 30 тонн. 
Двери, окна и ограда нового 
храма украшены коваными из-
делиями в виде виноградной 
лозы, вьющейся по решётке.

Специалисты говорят, что 
усть-кудинская Казанская цер-
ковь — первое произведение 
сложившегося классицизма в 
Иркутской епархии. Двухъ-
ярусная, каменная, она была 
построена на народные деньги. 
Со стороны Ангары кажется бе-
лым сказочным кораблём. 

Жёнам декабристов

посвящается

У церковной ограды стоит 
памятник жёнам декабристов. 
Школьники объединения «Род-
ные просторы» города Москвы, 
побывавшие летом 2008 года в 
Усть-Куде, передали админи-
страции Усть-Кудинского МО 
мемориальную доску с над-

писью: «Душевная щедрость 
и твёрдая воля, действенная 
любовь и умение пострадать 
за ближнего, гражданское му-
жество — всё то, что впитала в 
себя нравственность декабри-
сток, волнующая нас и поныне».

«Они бросили всё: знат-
ность, богатство, связи и род-
ных, всем пожертвовали для 
высочайшего нравственного 
долга, самого свободного дол-
га, какой только может быть. 
Ни в чём неповинные, они в 
долгие двадцать пять лет пе-
ренесли всё, что перенесли их 
осуждённые мужья... Они бла-
гословили нас в новый путь...» 
— так оценил подвиг декабри-
сток Фёдор Достоевский. 

Через год администрация 
Усть-Кудинского МО при по-
мощи ОАО «Сосновгео» на 
празднике, посвящённом Дню 
села, установили доску на кам-
не в старой части деревни, где 
бывали декабристы и их жены. 
Так, маленькая часть женского 
подвига стоит у ограды церкви. 

Наталия ФАРАФОНОВА,
ведущий библиограф Межпосе-

ленческой районной библиотеки
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Хочу всё знать!
В Иркутском районе создан аудиогид по православным храмам. 

Специалисты Межпоселенческой районной библиотеки подгото-
вили аудиогид (онлайн-путеводитель) «Православные храмы Ир-
кутского района». Он позволяет в онлайн-режиме познакомиться с 
историей десяти храмов, расположенных на территории Иркутско-
го района: Свято-Троицким храмом в Хомутово, церковью Успения 
Пресвятой Богородицы в Оёке, церковью Сорока мучеников Се-
вастийских в деревне Ревякина, церковью Спаса Нерукотворного 
Образа в Урике, Троицкой церковью в Максимовщине, церквями в 
честь Казанской иконы Божией Матери в Смоленщине и Усть-Куде, 
Свято-Никольской церковью в Листвянке, Покровской церковью в 
Пивоварихе и Никольской церковью в Большом Голоустном.

— Иркутский район невозможно представить без православ-
ных храмов. Совершенно справедливо их называют архитектур-
ными достопримечательностями, которые не только украшают 
деревни и сёла, но и выделяют их среди других районов Сибири, 
— отметила директор Межпоселенческой районной библиотеки 
Ольга Шкилевич.

Аудиогид представлен на интернет-платформе izi.travel.

 � З О Л О Т О Е  К О Л Ь Ц О  И Р К У Т С К О Г О  Р А Й О Н А 

Двери храма всегда открыты
О храме Казанской иконы Божией Матери в Усть-Куде 


